

PILAR ARRAYÁS

Directora de Cartón Circular, sobre la gestión de envases industriales



ntroducción a Cartón Circular: ¿Qué es Cartón Circular y cuál es su misión principal en el contexto de la gestión de envases industriales?

Cartón Circular es el primer SCRAP especializado en envases industriales de cualquier naturaleza y material. Somos mucho más que cartón.

Nacido del impulso de la cadena de valor del papel y cartón con el objetivo de ofrecer a las empresas un modelo sencillo y eficiente para cumplir con la Responsabilidad Ampliada del Productor (RAP), Cartón Circular basa su misión en asegurar la trazabilidad de los envases y residuos de envases y garantizar la seguridad jurídica a sus adheridos sin alterar la operativa de cada industria y con tarifas justas y competitivas.

Impacto de la normativa: ¿Cómo ha cambiado el Real Decreto 1055/2022 las responsabilidades de las empresas en la gestión de residuos de envases? ¿Qué retos y oportunidades representa para el sector?

El Real Decreto ha ampliado las obligaciones, no solo para los productores, sino también para los poseedores finales de los residuos de envases. Esto supone un cambio profundo en la forma de entender la gestión de envases industriales, y todavía existe mucho desconocimiento, especialmente entre las pymes. El reto principal es adaptarse en tiempo y forma y la oportunidad está en que este proceso impulsa a las empresas a modernizarse y a ganar competitividad en un mercado donde la sostenibilidad ya es un valor diferencial.

Servicios de Cartón Circular: ¿Qué soluciones específicas ofrece Cartón Circular a las empresas para cumplir con las obligaciones de la Responsabilidad Ampliada del Productor (RAP)?

Ofrecemos un modelo integral, sencillo, construido con costes eficientes que garantiza la trazabilidad de los envases y residuos de envases mediante una tarifa única y competitiva de 8 €/tonelada, que cubre todos los envases de cualquier material. No imponemos gestores ni cambiamos operativas, simplemente aseguramos la trazabilidad del residuo e informamos a la Administración en nombre de nuestros adheridos. Además, ponemos a disposición de las empresas un acuerdo para poseedores finales que les permiten cumplir con sus obligaciones sin modificar su sistema de gestión vigente.



Plan Industrial Circular (PIC 2025-2029): ¿En qué consiste el Plan Industrial Circular y cómo ayuda a las empresas a implementar estrategias de prevención y ecodiseño?

El PIC 2025–2029 es una herramienta colectiva que facilita a las empresas cumplir con la obligación de presentar planes de prevención y ecodiseño. Propone medidas como reducir el impacto de los envases, aligerar peso, mejorar su reciclabilidad o fomentar sistemas de reutilización. Esto supone envases más eficientes y ligeros, que optimizan costes logísticos y reducen su huella ambiental. En definitiva, es una palanca para innovar en envases y avanzar hacia la economía circular.

Sostenibilidad y economía circular: ¿Qué estrategias emplea Cartón Circular para promover la economía circular en la gestión de envases, especialmente en sectores industriales?

Nuestra estrategia se centra en integrar la circularidad en cada etapa: prevención, ecodiseño, trazabilidad y valorización. El modelo de Cartón Circular optimiza los procesos de reciclaje y recuperación de materiales, apuesta por la reutilización cuando es viable y garantiza que los envases reciclables lleguen a su destino final de la manera más eficiente. Todo ello permite a las empresas reducir su impacto ambiental, ahorrar costes y reforzar su competitividad.

Diferenciación competitiva: ¿Qué hace que Cartón Circular sea una opción atractiva frente a otros SCRAP en términos de costes, servicios o enfoque?

Cartón Circular es un socio estratégico para la industria, que aporta valor y seguridad jurídica a través de un servicio integral de gestión de envases industriales y sus residuos. Nuestra principal ventaja competitiva es que respetamos las relaciones existentes entre los poseedores finales y sus gestores de residuos, reforzando lo que ya funciona bien y sumando esfuerzos en la búsqueda de soluciones para los retos del futuro. En la práctica, las empresas pueden seguir operando como hasta ahora, pero dentro de un marco legal seguro y respaldado.

Somos un SCRAP multimaterial, con cobertura para cartón, plástico, metal, vidrio, madera o combinaciones de éstos. Además, apostamos por la transparencia y la competitividad. Contamos con una tarifa única para todos los envases, basada en costes reales y eficientes. En este sentido, fuimos el primer SCRAP en publicar la tarifa de 2026 para envases industriales, demostrando nuestro compromiso con nuestros adheridos y la transparencia económica que permite a las empresas planificar con antelación y trabajar con plena confianza en un modelo estable y competitivo.

¿Cómo aborda Cartón Circular la gestión de envases de diferentes materiales, como cartón, plástico, metal o madera?

Desde el inicio concebimos el modelo como multimaterial porque la industria no utiliza un único tipo de envase. Así, ofrecemos cobertura completa a todos los envases industriales, independientemente de si están formados por un único material o por una combinación de varios. Esto garantiza que con un solo sistema puedan cumplir todas sus obligaciones.

Colaboraciones y alianzas: ¿Qué papel juegan las asociaciones del sector papelero (AFCO, ASPACK,



ASPAPEL, REPACAR) en el modelo de Cartón Circular, y cómo se integran con otros SCRAP para gestionar envases comerciales y domésticos?

Estas asociaciones fueron clave en la creación de Cartón Circular y siguen siendo socios estratégicos que aportan conocimiento y respaldo al modelo. Además, hemos firmado acuerdos con Ecoembes y Ecovidrio que permiten a las empresas gestionar todos sus envases —domésticos, comerciales e industriales— a través de una única ventanilla. Esto aporta coherencia, reduce burocracia y refuerza la trazabilidad.

Desafíos del sector: ¿Cuáles son los principales desafíos que enfrentan las empresas al adaptarse a las nuevas normativas de envases, y cómo les apoya Cartón Circular?

Las nuevas obligaciones normativas suponen una transformación significativa en la operativa empresarial. Se exige un mayor control sobre los flujos de envases, la trazabilidad de su gestión de residuos y la adecuada financiación de todo el sistema. La normativa es compleja y requiere la reestructuración de procesos internos, desde el diseño del envase (ecodiseño) hasta la elección del modelo de reciclaje y la comunicación con las Administraciones.

Uno de los principales retos para la industria es la adaptación continua a los requisitos legislativos. Hoy, muchas empresas, especialmente las pymes, no han realizado ni siquiera el primer paso: la inscripción en el Registro de Productores de Producto. Las razones van desde el desconocimiento hasta la falta de recursos para adaptar sus estructuras a las nuevas exigencias.

Desde Cartón Circular apoyamos con información continua y actualizada sobre las actualizaciones normativas, sesiones formativas y acompañamiento permanente en los trámites. Nuestro objetivo es que ninguna empresa se quede atrás y que el cumplimiento legislativo no suponga un freno, sino una oportunidad para mejorar procesos y ganar competitividad.

¿Cuáles son los próximos pasos de Cartón Circular para consolidar su liderazgo en la gestión de envases industriales? ¿Qué innovaciones o proyectos tienen?

Queremos consolidarnos como el SCRAP de referencia en España para el envase industrial y seguir creciendo en todo tipo de sectores. Nuestro foco está en avanzar hacia un modelo en el que la empresa pueda concentrarse en su actividad principal confiando las obligaciones en un socio fiable. También en reforzar el ecodiseño y profundizar en la digitalización de los procesos de trazabilidad.

¿Qué mensaje y consejo daría a las empresas que aún no se han adherido a un SCRAP o que están evaluando opciones para gestionar sus envases?

Que no esperen más. La normativa ya está en vigor y las obligaciones están ahí y se deben cumplir. La improvisación no es una opción. En cambio, adaptarse, contar con un SCRAP como Cartón Circular es una manera sencilla, transparente y competitiva de cumplir con la ley sin complicaciones y una oportunidad para demostrar compromiso con la sostenibilidad, la responsabilidad social y el interés por diferenciarse en un mercado cada vez más exigente.

¿Qué tendencias o avances en ecodiseño y reciclaje de envases considera más prometedores para los próximos años?

Vemos tres grandes tendencias: envases más ligeros y con menor huella de carbono, el aumento de sistemas de reutilización en entornos industriales y una apuesta decidida por materiales reciclados de alta calidad. Todo ello, combinado con la digitalización de la trazabilidad, marcará el futuro inmediato de la gestión de envases industriales y permitirá avanzar hacia un modelo de economía circular real más maduro y eficiente.

